

MGR L. F.
IÉRES

Rome. Il est
t en vain. Il
c. Et le Pape
orme. Quant
s exemplaires.
s sans mesure.
pesé et jugé
vous le passe
essé de remer
omplaisance).
dire, continue
l'Archevêque
es Évêques du
gr B. Paquet
rivement à le
rchevêque est
Université et
ustices que ce
me dit aussi
à Québec que
à ruine de la
Cardinaux en
gr Taschereau

qui a été fait
Franchi, Mgr
s aujourd'hui.
réussira point.
rmes hier, à
tousjours à la
e Laflèche. Le
que les décrets

" de Septembre donnés par le Pape lui-même, étaient d'au-
tant plus réformables qu'ils avaient été donnés *abirato*.
" Vous pouvez vous imaginer, M. l'abbé, que je n'ai point
" tardé à répondre à Son Éminence qu'Elle ne réussirait
" point dans ses vues de renversement, et que ces décrets
" resteraient tels quels. Mais je dois vous avouer, M. l'abbé,
" que, sans moi, la question de l'Université n'aurait pas
" triomphé l'automne dernier; et que les décrets qui accom-
" pagnaient, à cet époque, le décret de l'Université n'aurait
" point été défendus et protégés avec la même vigueur durant
" le cours de l'hiver. En effet, le *minutante* qui était alors
" chargé des affaires du Canada, était un homme qui ne
" connaissait point comme moi ces affaires. Voilà pourquoi
" je me suis chargé volontiers de traiter plutôt ces tracasse-
" ries en abandonnant le poste plus facile et plus tranquille
" que j'occupais. Il fallait porter un dernier coup à tous ces
" gallicans du Canada, constamment en révolte contre les
" décrets du St-Siège. Et c'en est fini aujourd'hui, il faut
" qu'ils meurent ou qu'ils se taisent en se soumettant abso-
" lument. Seulement, comme M. Trudel et Mgr Laflèche ont
" affirmé que le premier décret sur l'érection de la succursale
" à Montréal n'avait pas été exécuté en conformité aux or-
" dres du St-Siège, le Pape veut et ordonne que l'Archevêque
" convoque ses suffragants à Québec et que la question y
" soit étudiée, afin de faire rapport au St-Siège. Mgr Masot-
" ti a déjà écrit lui-même à Mgr l'Archevêque de Québec,
" dans ce sens, mais la lettre de Mgr Masotti était trop
" vague et trop indécise. Par malheur je ne l'ai point vue
" avant qu'elle fût expédiée.

" Et voilà que l'Archevêque de Québec vient d'écrire à
" la Propagande qu'il a reçu cette lettre et qu'il en est pro-
" fondément désolé, parce qu'il lui semble que cette même
" lettre lui enjoint de convoquer tous ses suffragants dans
" le but de traiter de nouveau des questions qui ont été
" réglées d'une manière définitive par le Pape lui-même; que
" la guerre va recommencer dans le pays et que le scandale
" en sera irréparable. Mgr l'Archevêque supplie alors la